

60代からの コロナ事典



● 危ない疾患

トップ3は、心臓、腎臓、脳

● 「ハゲてる人はリスク大」

● クラスターになりやすい

介護施設は？

● 西浦教授「福岡に危機感」

● 「高齢者除外」は科学的根拠薄弱

● 帰省は室内でもマスクを



通天閣が赤く染まつた。

十二月三日、大阪府は新型コロナウイルス感染拡大の非常事態を示す“赤信号”

を点灯した。

府によると第三波（十月十日～十一月二十九日）の死

亡者九十三人全員が五十代以上で、七十代以上が九割

を占める。重症病床使用率

は八割を超える。医療体制が逼迫。吉村洋文知事は看護師不足のため自衛隊に派遣要請を余儀なくされた。

若者を中心に感染拡大した第二波に比べ、緊迫の度合いが高まる背景にあるのが、

重症化患者の治療

六十歳以上の感染拡大だ。

六十代以上の感染者が増えると、それにつれて重症患者も増加することになり、医療従事者の負担を増し、医療崩壊へ直結する。

では、高齢者は冬コロナとどう向きあえばよいのか。この「事典」を読んで備えよう。

高リスクの疾患とは

高齢であることは、それだけでリスクだ。厚労省によると六月以降に陽性と診

日本全国で猛威を振るう冬コロナ。12月4日には一日の死者数が過去最多の45人にのぼり、8日には重症者数も最多の536人に。死亡者や重症者の多くは六十歳以上で、第三波で高齢者の感染も急増。専門家たちの最新知見に基づく「事典」を読んで乗り越えてよう。

西浦教授（右）、
吉村知事（左）



感染対策をしながら営業する
福岡・中洲の屋台

疫力向上に役立つビタミンDが作られます。歩くことで、肥満や糖尿病、脂質異常症などの予防にもなります」

日常生活の中で自然と身体を動かすことも重要だ。「おススメは家事。掃除などはかなりエネルギーを使います。家にずっといると、細かな汚れに気づいたりしますよね。部屋の模様替えをしたくなったりもする。そうしたタイミングを意識して、家事で身体を動かしましょう」(前出・福島氏)

また、マスクを着けた上で、他人と話をすることもよいという。喉の筋肉を無意識のうちに使うため、誤嚥性肺炎の予防にもなる。

感染したら

いくら対策をしても、自分が感染してしまうこともあります。医療機関にかかる際、コロナと他の病気をどう見分けられるのか。「その区別は難しい。『発熱外来』という名前で間違っているのに全く熱のない方

もいます。比較的多くの方に共通しているのは倦怠感を訴えていることです」

(とよひら公園内科クリニックの藤本晶子院長)

コロナには「絶対に受診しなければいけないサイン」があると語るのは森田氏だ。

「階段を上がったり、坂道を登ったり、日常生活の動作や軽い運動で息切れすることを『労作時呼吸困難』と言います。肺炎の初期症状で、これが出たら医療機関へ連絡を」

まず連絡すべきはかかりつけ医。もししない場合は、

「自治体によって名前が違いますが、東京都なら発熱相談センターに電話すれば、発熱外来を行っている近所の医療機関を紹介してくれます」(前出・大谷氏)

抗体は消える?

感染から半年後も九八%の人が感染を防ぐ「中和抗体」を保有している――。十二月二日、横浜市立大学の研究グループが、少なくとも半年間は再感染のリスクませんでした」(同前)

クが低下するという内容の研究を発表した。

調査リーダーの山中竹春教授が語る。

「海外では『感染して出来た抗体は消えてしまう』という報告が出ていました。

しかし、個人的には検査の精度に問題があり、抗体を検出できていないのではないかと思、同僚の梁明秀教授と共に、五月からより正確なデータ集めを開始しました」

コロナ感染したフリーアナウンサーの赤江珠緒氏らも呼びかけ人に加わり、六百十九人が手を挙げ、感染六ヶ月後の血液を採取。

「三百七十六人分を解析しましたところ、無症状者と軽症者で九七%、中等症と重症の人全員から中和抗体が検出されたのです。症状が重いほど抗体の活性が強く、ウイルスの増殖を阻止する力も強い傾向がありまし

年末年始は

海外ではワクチン接種が始まつたが、日本では年明け以降と見られている。

だが、この年末年始に子や孫家族が里帰りしてくる家庭もあるだろう。

安心して家族を迎えるなら、子や孫に勧めたいのが、次の対策だ。

「帰省二週間前から家族全員が感染しないように心がけてもらい、親しい人以外との会食に参加しないこと。十日前からは風邪の症状がないことを確認しておきましょう。もし何らかの症状が認められたら、帰省を延期するなどの対応をしてもらってください」(沖縄

この研究は、ワクチンの開発にも期待をもたせるものだという。

「今後、データが蓄積し、各

社が開発しているワクチンのタイプの違いと抗体の持続性の検討が進めば、副反応情報の検討もできるようになります」(同前)

末年始は街のクリニックの多くが休みにはいること。

「都医師会はいま、補助金を出すので開けてくれるクリニックを募っています。

ただ地区PCRセンターも休みになる自治体が多いの

で、自院でPCR検査の検体採取をするクリニックでないと意味がなく、またその数も多くない。現状では、大学病院や公立病院に患者が殺到してしまわないか心配です」(同前)

厚労省は、年末年始にも十分な医療提供体制を確保できるよう、十二月二日に

ようやく各自治体や医療機関に要請を行ったばかり。

やはり自分の身は極力、自分で守らねばならない。

コロナとの闘いはまだまだ続く。この「事典」を参考

は、万全の対策で臨みたい。前出の藤本氏が言う。

「室内でもマスクを着用し、食事時はしっかりと距離を取る。お風呂はお年寄りが先。寝室は共にしない、タオルは毎回取り替えるなどの工夫が有効です」

また、懸念されるのが、年

末年始は街のクリニックの

多くが休みにはいること。

「都医師会はいま、補助金を出すので開けてくれるクリニックを募っています。

ただ地区PCRセンターも

休みになる自治体が多いの

で、自院でPCR検査の検

体採取をするクリニックでないと意味がなく、またそ

の数も多くない。現状では、大学病院や公立病院に

患者が殺到してしまわない

か心配です」(同前)

厚労省は、年末年始にも十分な医療提供体制を確保できるよう、十二月二日に

ようやく各自治体や医療機

関に要請を行ったばかり。

やはり自分の身は極力、

自分で守らねばならない。

コロナとの闘いはまだまだ

続く。この「事典」を参考

に對処していくこう。

は、万全の対策で臨みたい。

前出の藤本氏が言う。

「室内でもマスクを着用し、食事時はしつかり距離

を取る。お風呂はお年寄り

が先。寝室は共にしない、

タオルは毎回取り替えるな

どの工夫が有効です」

また、懸念されるのが、年

末年始は街のクリニックの

多くが休みにはいること。

「都医師会はいま、補助金を出すので開けてくれるクリニックを募っています。

ただ地区PCRセンターも

休みになる自治体が多いの

で、自院でPCR検査の検

体採取をするクリニックでないと意味がなく、またそ

の数も多くない。現状では、大学病院や公立病院に

患者が殺到してしまわない

か心配です」(同前)

厚労省は、年末年始にも十分な医療提供体制を確保できるよう、十二月二日に

ようやく各自治体や医療機

関に要請を行ったばかり。

やはり自分の身は極力、

自分で守らねばならない。

コロナとの闘いはまだまだ

続く。この「事典」を参考

に對処していくこう。